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Verbale della seduta del Consiglio del Corso di Laurea Magistrale in Economia e Management Marittimo 
e Portuale tenutasi venerdì 25 febbraio 2021 ore 14.30. 

 

Il giorno venerdì 25 febbraio 2022 alle ore 14,30 si è svolto, in presenza in Sala Lauree e in collegamento da 
remoto su piattaforma Teams (codice iscrizione eg6bli6), il Consiglio del Corso di Studi Magistrale in 
Economia e Management Marittimo e Portuale composto da: 

 

n. 6 professori di prima fascia 

n. 7 professori di seconda fascia 

n. 3 ricercatori 

n. 4 professori a contratto 

n. 1 lettore madrelingua con incarico insegnamento 

n. 2 rappresentanti studenti 

 

per trattare il seguente  

ORDINE DEL GIORNO 

 

1. Approvazione verbale precedente 
2. Comunicazioni 
3. Presa in carico della Relazione della Commissione Paritetica di Scuola 
4. Proposta di modifica del regolamento didattico Emmp Anno Accademico 2022-23 
5. Proposta di modifica composizione commissioni di Emmp 
6. Valutazione su proposte di revisione dell’offerta formativa delle Lauree triennali 
7. Convocazione della Consulta 
8. Pratiche studenti ed Erasmus 
9. Varie ed eventuali. 

 

Sono presenti, o hanno giustificato la propria assenza: 

 

N. COGNOME E NOME QUALIFICA 
DIP. DI 

AFFERENZA 
presenti Assenti 

giustificati 

1.  AMBROSINO Daniela Prof. Associato DIEC  X 

2.  BOI Giorgetta Maria  Prof. a contratto DIEC   

3.  BRIGNARDELLO Monica Prof. Ordinario DIEC X  

4.  BURATTI Nicoletta Prof. Associato DIEC X  

5.  CHIRCO Mauro Prof. a contratto DIEC X  

6.  COSTA Elisa 
Rappresentante studenti 

dall’1.11.2021 al 31.10.2023 
DIEC 

X  

7.  DUCI Gian Enzo Prof. a contratto DIEC X  

8.  FERRARI Claudio Prof. Ordinario DIEC  X 
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9.  GARELLI Roberto Prof. Associato DIEC X  

10.  GHIARA Hilda Ricercatore DIEC X  

11.  GIGLIO Marika 
Rappresentante studenti 

dall’1.11.2021 al 31.10.2023 
DIEC 

  

12.  MARCHIAFAVA Giovanni Ricercatore DIEC  X 

13.  MUSSO Enrico Prof. Ordinario DIEC X  

14.  PALMESINO Ennio Prof. a contratto DIEC X  

15.  PENCO Lara Prof. Ordinario DIEC   

16.  PERSICO Luca Prof. Associato DIEC X  

17.  RAINEY Justin 
Lettore titolare di 

insegnamento 
DIEC 

  

18.  SATTA Giovanni Prof. Associato DIEC X  

19.  SCARSI Roberta Prof. Associato DIEC X  

20.  SCIOMACHEN Anna Franca Prof. Ordinario DIEC X  

21.  TANFANI Elena Prof. Associato DIEC X  

22.  TORRE Teresina Prof. Ordinario DIEC X  

 
 
Il Coordinatore Prof. Enrico MUSSO presiede il Consiglio e, constatata la validità della riunione, apre la 
riunione stessa alle ore 14.55. Svolge funzioni di segretario verbalizzante la dott.ssa Orietta Bertonasco, 
supporto amministrativo alla Didattica. 
 
 
1. Approvazione verbali CCS precedenti 
 
Il Coordinatore invita il Consiglio ad approvare il verbale della riunione del CCS del 7 dicembre 2021, 
precedentemente reso disponibile in AQ-Aulaweb.  
Il Consiglio approva all’unanimità. 
 
2. Comunicazioni 
a) Il Coordinatore introduce l’ingresso nel corpo docenti del consiglio del dottor Alberto Monti, ricercatore 

Rtdb del settore Secs-P/10, che ha preso servizio il 1 febbraio e invita la prof.ssa Terry Torre, ordinario del 
settore, a esporre al consiglio. Il nuovo collega ha con lei la codocenza dell’insegnamento di 
Organizzazione  e gestione delle risorse umane in questo semestre. Dal prossimo consiglio verrà invitato 
quale componente. 

b) Il Coordinatore comunica che ha ricevuto dall’Ateneo i dati relativi ai c.d. “insegnamenti sotto soglia” che 
riportano le percentuali di superamento degli esami dei singoli insegnamenti. Dall’analisi di tali dati, 
aggiornati al novembre 2021, non emergono significative criticità. Il Coordinatore invita comunque coloro 
che fossero interessati a conoscere la percentuale di superamento degli esami dei propri insegnamenti a 
contattarlo personalmente. 

c) Il  Coordinatore, in considerazione del carico relativo a tale ruolo, ha chiesto alla collega Monica Brignardello 
di essere il vicecoordinatore del corso di studio e condivide con il consiglio tale richiesta: la prof. Brignardello 
accetta e ringrazia per la fiducia. 
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3) Presa in carico della Relazione della Commissione Paritetica di Scuola 

Il Coordinatore comunica che è pervenuta la Relazione annuale 2021 della Commissione paritetica della 
Scuola di scienze sociali che è stata messa a disposizione dei componenti del Consiglio in Aulaweb. Invita 
quindi la prof.ssa Monica Brignardello, componente della Commissione AQ, ad illustrare il contenuto della 
Relazione di cui il CCS EMMP è chiamato a prendere atto. 

La prof.ssa Brignardello fa presente che la Commissione paritetica, dopo aver riportato una sintesi degli 
elementi emersi dalla documentazione esaminata, elenca varie proposte migliorative per cercare di risolvere 
le criticità. Nella prima parte della Relazione le osservazioni della Commissione sono rivolte a tutti i corsi di 
studio della Scuola di scienze sociali. Seguono le schede dettagliate riferite ai singoli corsi tra cui EMMP. 

Per quanto riguarda la parte generale, viene innanzitutto considerata la proposta della Commissione 
paritetica di effettuare una riflessione sull’esperienza della didattica a distanza al fine di valutare in quali 
termini sia eventualmente opportuno utilizzare tale modalità anche al cessare della pandemia. La questione 
meriterebbe di essere affrontata anche a livello dipartimentale. In secondo luogo, per quanto concerne 
un’altra osservazione della Commissione paritetica relativa alla necessità di aumentare il personale 
amministrativo di supporto agli studenti, appare evidente che l’attuale carenza numerica di tale personale 
rappresenta una criticità effettiva, fuori dal controllo del CdS EMMP, in varie occasioni ripetutamente 
segnalata dal Consiglio stesso preoccupato delle problematiche che essa comporta. 

Anche le osservazioni della Commissione paritetica riferite segnatamente al CCS EMMP riguardano 
criticità – inadeguatezza del numero di postazioni informatiche e numero limitato di tecnici a disposizione dei 
docenti – ben note al CCS, il cui stato di risoluzione, non dipendente dal CCS, deve essere adeguatamente 
monitorato come suggerito dalla Commissione paritetica. Infine, viene condivisa la proposta di cercare di 
rafforzare la promozione del Corso EMMP a livello nazionale ed internazionale fruttando anche le opportunità 
che l’evoluzione tecnologica della didattica sta offrendo. 

Il Coordinatore chiede al Consiglio se vi siano altre osservazioni, non essendovi nessun rilievo, il Consiglio 
prende in carico in toto  la Relazione della Cpds pervenuta. 

 

 

4) Proposta di modifica di Regolamento didattico EMMP anno accademico 2022-23  

Il Coordinatore illustra le proposte di modifica del Regolamento didattico EMMP a.a. 2022/2023 
evidenziate nel documento precedentemente messo a disposizione dei componenti del Consiglio su Aulaweb. 
In particolare le novità più significative riguardano: l’inserimento tra i requisiti d’accesso al CdS EMMP di 
un’adeguata conoscenza della lingua inglese e della capacità di utilizzo di strumenti e software informatici; 
l’accertamento delle competenze acquisite ai fini dell’accesso ad EMMP in mancanza di CFU nei SSD indicati; 
l’assegnazione di tesi da parte di qualsiasi docente del Dipartimento titolare di insegnamento afferente ad un 
raggruppamento scientifico-disciplinare presente nel piano di studi magistrale EMMP dello studente non 
necessariamente tra gli insegnamenti caratterizzanti o affini. 

Segue una discussione  con interventi dei proff. Enrico Musso, Elena Tanfani, Luca Persico, Monica 

Brignardello, Anna Sciomachen  in relazione all’accertamento delle competenze per accedere al CdS EMMP 
con particolare riferimento ai laureati triennali in Maritime science e technology dell’Università di Genova 
riguardo ai quali si ribadisce la delibera assunta dal CCS in data 7 dicembre 2021. 

Al termine della discussione il CCS, composto dalla maggioranza dei componenti ai sensi dell’art. 15 del 
Regolamento didattico, approva unanime il testo del Regolamento, allegato al presente verbale (All. 1), che 
sarà sottoposto all’approvazione del Consiglio di Dipartimento di Economia, sentita la Scuola di scienze sociali. 
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5) Proposta di modifica della composizione di commissioni:  

Il Coordinatore comunica che, a seguito della nomina del prof. Luca Persico nel Nucleo di valutazione 
dell’Ateneo, si rende necessario integrare la Commissione AQ con un nuovo docente. A tale riguardo il 
Coordinatore ha ottenuto la disponibilità del prof. Roberto Garelli. Stante l’impegno che la partecipazione alla 
Commissione AQ comporta, il prof. Garelli ha chiesto di non fare più parte della Commissione per la verifica 
dei requisiti di accesso e riconoscimento dei crediti formativi. Il posto sarà ricoperto dal prof. Giovanni 
Marchiafava. 

Le due commissioni risultano pertanto così composte: 

- Commissione AQ: Enrico Musso (Presidente), Monica Brignardello, Roberto Garelli, Orietta Bertonasco, 
Elisa Costa. 

- Commissione per la verifica dei requisiti di accesso e riconoscimento crediti formativi: Anna Sciomachen 
(Presidente) e Giovanni Marchiafava. 

Espresso un sentito ringraziamento sia ai docenti uscenti per il prezioso lavoro svolto sia a quelli entranti 
per la loro disponibilità, il Consiglio, unanime, approva la nuova composizione delle due commissioni. 

 
6. Proposte revisione offerta formativa LT 
Il Coordinatore riferisce che, in quanto rappresentante del suo s.s.d., sta partecipando al gruppo di lavoro 
incaricato di revisionare l’offerta formativa dei corsi di laurea triennali. 

La proposta, che è stata presentata al gruppo di lavoro, vede, tra l’altro, l’inserimento nel piano di studio 
di 10 CFU obbligatori e la conseguente riduzione del numero degli insegnamenti. Al di là delle criticità 
manifestate dalla maggioranza dei presenti alle ultime riunioni riguardo alla complessità della proposta e 
alle conseguenti difficoltà di attuazione operativa, per quanto concerne in particolare il Corso di laurea 
triennale in Economia delle aziende marittime, della logistica e dei trasporti (CLEALMT) la proposta di 
modifica del piano di studi appare scollegata con le esigenze formative dal Corso di laurea magistrale 
EMMP. Pertanto il Coordinatore ha proposto al Direttore, prof. Alberto Quagli, e alla Coordinatrice dei 
CdS triennali, prof.ssa Laura Nieri, un diverso approccio metodologico articolato nei seguenti step: 1) 
individuazione degli obiettivi generali (es. introduzione dei tirocini ai fini dell’introduzione del numero 
chiuso, alleggerimento del carico didattico per gli studenti, ecc.); 2) richiesta al CCS EMMP di stabilire il 
profilo in uscita del laureato triennale CLEALMT che sia coerente non soltanto con la sua immediata 
collocazione sul mercato del lavoro, ma anche con la continuazione dei suoi studi nel CdS magistrale 
EMMP; 3) presentazione al gruppo di lavoro degli esiti della valutazione compiuta dal CCS EMMP ed 
esame della stessa al fine di addivenire ad una adeguata proposta di modifica dell’offerta formativa del 
CdS CLEALMT. 

Si apre una discussione in cui intervengono i proff. Giovanni Satta, Anna Sciomachen, Terry Torre, Enrico 
Musso al termine della quale il CCS EMMP concorda con la proposta metodologica illustrata dal 
Coordinatore. 

 
7. Convocazione della Consulta 

Il Coordinatore riferisce che a breve verrà fissata la data della Consulta che si svolgerà indicativamente 
nell’ultima settimana di marzo. 

La prof.ssa Anna Sciomachen, presidente della Commissione promozione del CdS e rapporti con la 
Consulta, e la dott.ssa Orietta Bertonasco stanno raccogliendo il materiale da presentare durante l’incontro. 

Chiede la parola la prof.ssa Terry Torre la quale propone di creare di una sorta di laboratorio a cui invitare 
le aziende che operano nell’ambito marittimo-portuale-trasportistico per studiare, a fronte dell’evoluzione 
tecnologica, i cambiamenti in atto nel mondo del lavoro e le ripercussioni sulla gestione delle risorse umane. 
Il Coordinatore invita la prof.ssa Torre a condividere i dettagli della sua proposta inviando via e.mail ai 
componenti del Consiglio un documento di presentazione. 
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8. Pratiche studenti ed Erasmus 
 

a) La dott.ssa Bertonasco fa presente che sono pervenute richieste di verifica dei requisiti per 
l’ammissione al Corso EMMP da parte di 3 studenti: CALANDRA, GAVUGLIO, LOURIGUAI. Tali istanze sono 
state esaminate dall’apposita Commissione. In AW sono state messe a disposizione del Consiglio le bozze 
di delibera di ammissione, con l’indicazione degli eventuali requisiti mancanti, allegate al presente verbale 
(All. 2). 
Il Consiglio, unanime, approva. 

 

b) Richiesta riconoscimento crediti: 
 D’AGOSTINO BEATRICE  

Il Coordinatore comunica che la dott.ssa Beatrice D’Agostino, matricola 4668864), attualmente 

studentessa di EMMP, a seguito della sua partecipazione al Workshop Hackaton che si è svolto 

nell’ambito di UniWeLab dal 15 al 16 settembre 2021, ha presentato istanza per il riconoscimento di cfu. 

Per tale attività il Consiglio, a fronte del programma e dell’impegno richiesto, ritiene di  riconoscere 1 cfu. 

 

Il Consiglio unanime approva. 

 
 HTE PETRECCA DAVIDE 6 CFU 

Il Coordinatore comunica che il dottor Davide Petrecca (matricola 4519111), studente di EMMP, a seguito 

della sua partecipazione al Workshop High Tech Entrepreneurship HTE 6a edizione (cod. 98254) ha 

presentato istanza per il riconoscimento di cfu. Per tale attività il prof. Gasparre aveva già richiesto ai 

coordinatori di tutti i corsi di studio ai quali era aperta la selezione, di riconoscere ai partecipanti che 

conseguono l’attestato, a fronte del programma e dell’impegno richiesto, 6 cfu. 

Il Consiglio unanime approva. 

 

 Il Consiglio approva il riconoscimento di 3 cfu agli studenti che hanno seguito i corsi di formazione presso 
l’Escola of Shipping di Barcellona dal 31 gennaio al 4 febbraio 2022, acquisendo attestato di 
partecipazione. Si riportano di seguito i nominativi dei 31 studenti partecipanti ai quali si riconoscono 3 
crediti formativi: 

Agrofoglio Tommaso 4531870 

Angotti Giulia 4645467 

Cannizzaro Laura  4245858 

Carneiro Martim 4527185 

Castro Zambrano Linnerd    4490861 

Cherrez Ochoa Maria Gabriela 4187998 

Christopher Morales Gabriel   4055701 

Colombini Roberta 4668864 

Coraggioso Giulia 4649702 

D'Agostino Beatrice  4639406 

Dronti Federico 4530055 

Franceschini Matteo  4648239 

Giacobbe Luca   4669919 

Mancuso Giulio 4475341 
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Marcone Federico 4655949 

Millio Spinetti Francesco 4665630 

Minnella Mirko 4700742 

Mustorgi Michela 4382544 

Oldani Alberto 4156033 

Pampuro Tommaso  4670272 

Pasquetti Angelica   4492522 

Pazienti Eugenio 4496856 

Pinna Gabriele 4524247 

Ratto Daniele 4363668 

Romei Simone 4510651 

Sandri Ricardo 4689917 

Traverso Andrea 4478607 

Troni Filippo 4997490 

Usberti Marta  4334815 

Valenti Davide   4542870 

Vanacore Laura  4421045 
 
Il Consiglio unanime approva. 

 

Erasmus: La dott.ssa Bertonasco invita il Consiglio ad approvare la seguente pratica Erasmus: ENRICO 

Stefano, la cui scheda è stata resa disponibile in Aulaweb. Il consiglio unanime approva. 

 
9. Varie ed eventuali 

 
Il Coordinatore riferisce circa la proposta del prof. Mauro Chirco, trasmessa dallo stesso via e.mail a tutti i 

componenti del Consiglio, di integrare la composizione della Consulta con la partecipazione di SIAT 
Assicurazioni nella persona del dott. Luca Florenzano, attualmente responsabile dell’area tecnica di tale 
società. Il Consiglio si esprime favorevolmente a tale integrazione. 
 
Alle ore 16,20, non essendovi altro argomento da trattare, il Coordinatore chiude la riunione. 
 
Il Segretario verbalizzante 
(dott.ssa Orietta BERTONASCO)       Il Coordinatore del Corso 

(Prof. Enrico MUSSO) 

 


